

# LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO, DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO  
DE AVISOS Y NOTICIAS

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
Reus, un mes... pesetas 1'25  
Fuera, trimestre... " 4'50  
Extranjero y Ultramar, trimestre... " 8  
**PAGO ADELANTADO**  
Número suelto, 5 céntimos

AÑO VI. REUS Núm. 1.318

Jueves 6 de Abril de 1899

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7.

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7. Imprenta

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

## FARMACIA SERRA

12 AÑOS de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

## Jarabe Serra

es el mejor remedio para combatir, por crónica y rebelde que sea, toda clase de

La que paga más contribución DE LA

## TOS provincia

## El Dr. J. JORDAN

### CIRUJANO DENTISTA

Ex-alumno del Colegio Español de Dentistas, Ex-operador de la casa de Dr. Triviño, de Madrid, etc., etc.

Participa a sus numerosos clientes y al público en general, que relacionado con las mejores casas extranjeras, puede ofrecer dientes artificiales a precios ventajosísimos. Para las operaciones Odontológicas que dicho señor practica, cuenta con todos los anestésicos hasta el día conocidos.

Plaza de Prim 2, principal

OPERA GRATIS A LOS POBRES

## DOCTOR J. MIRO

Oculista del Hospital de S. Pablo y Sta. Tecla

Consulta en Reus: Los lunes y viernes de 2 a 5 de la tarde, Arrabal Santa Ana, número 1, piso 1.  
En TARRAGONA: Los demás días de 10 a 1 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde, calle de la Unión, núm. 7, 1.

## FRISTE PINTURA

Hablando de esta España, desdichada obra de la reacción clerical y del predominio monárquico, escribe un diario alemán después de transcribir los datos de la deuda que con los maestros tenemos y que ha publicado la «Gaceta»:

«La situación de España es un fenómeno difícil de estudiar.

«El maestro de escuela se muere de hambre; ocupa en la escala social española un puesto denigrado y humillante; sabe poco; mendiga a veces; ni educa ni enseña; es esclavo del cura, del alcalde, del gobernador; carece de libertad; los padres lo desprecian; los niños se le burlan.

«No hay que buscar otra causa al mal. España está loca ó ciega.

«En los últimos programas regeneradores dados después del desastre, por Silvela, Weyler, Canalejas, el Congreso administrativo, la Asamblea de las Cámaras de Comercio, etc., etc., se habla de todo, de todas las viejas traperías de la política española, de todo menos del maestro de escuela.

«Y España no tendrá ejércitos, ni marina, ni ciencias, ni literatura, ni artes, ni industria, ni comercio, mientras no tenga escuelas de primera enseñanza, mientras no tenga maestros buenos educadores.»

Por lo pronto las personas ilustradas nos mandan a la escuela...

¿Porqué tardan tanto en venir a civilizarnos?

**La Autonomía** se vende en BARCELONA en el kiosco de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente a la calle del Buensuceso.

### Sobre el separatismo catalán

(De colaboración)

A raíz del ya célebre discurso del Alcalde de Barcelona se ha puesto de moda en algunas redacciones madrileñas el tema del separatismo catalán.

No nos extraña, conociendo la idiosincrasia de esos colegas que sacrifican amenudo convicciones políticas al egoísmo mercantilista de sus administraciones.

Para que la circulación y venta de los colegas se multiplique, á diario, manosean disfrazadamente cuantos asuntos y notas de actualidad aparecen, cuantos acontecimientos se presentan.

Todos recordamos pasadas campañas de la prensa directora durante las guerras últimas: La gran masa de la Nación, y con ella los sufridos ciudadanos, condenaba la lucha; aquellos periódicos, en cambio, la etizaban hipócritamente, de consuno, mintiendo consideraciones que desviaban la opinión pública, sofisticando los acontecimientos con malévolo cariz.

Algo parecido sucede con la cuestión del separatismo catalán, que tan en boga se ha puesto en la Corte.

Ni es separatismo lo que alienta en Cataluña, ni la doctrina política de los que se apellidan catalanistas tiene por base la independencia absoluta de esta región.

¿A qué vienen, pues, los argumentos intempestivos de esa prensa madrileña, ni donde están las pruebas fehacientes en demostración de tal separatismo? Juzgan aquellos colegas que los catalanistas son de tan exiguo criterio que consideren práctica, razonable, ni siquiera factible tal supuesta aspiración!

Límites tiene Cataluña que no llegan á fronteras. Solo en su parte Norte le ofrecen los Pirineos una valla natural. Tendría, pues, que marcar en Cataluña límites la mano del hombre, y esos límites serian accesibles á toda avalancha extranjera. Además, la extensión superficial de la Región catalana le permitiría solo acudir á sus límites en caso de invasión ó guerra con los que serian sus extranjeros; y en tal caso, replegadas sus fuerzas á orillas del territorio, podría convertirse Cataluña en colonia de alguna gran nación una vez roto el primer y único obstáculo defensivo.

Tan poco alcanzan aquellos colegas madrileños que no les sale al paso de su campaña patriótera, ninguna de las consideraciones antedichas, tan elementales de sí?

Existen otras razones, muy lógicas, muy diversas también, para que Cataluña se abstenga de trabajar por su independencia; pues las energías en pró de ese pleito gastadas fueran en vano, y quiere mejor encauzarlas para el logro de otras aspiraciones más nobles, más diáfanas y más verdaderas: Esas aspiraciones se fundan en la autonomía, en la descentralización política y administrativa.

No hay, por lo tanto, que involucrar la independencia con la demanda de un cambio político; ya que éste no es fruto de su rutinaria petición, sino de las necesidades inherentes al terreno, sus costumbres, su carácter, sus fuerzas, su constitución real, de la que debe ser fiel intérprete la constitución política. Y el que se esfuerce en probar lo contrario solo formulará mentidos apotegmas.

En espíritu no es el catalanismo de hoy más que la aspiración por la fórmula republicana federativa, con disconformidades de aspecto religioso que hacen diferirle utilmente de aquella fórmula; ya que las dos tienden á que la voluntad del pueblo sea el origen legítimo del poder público; á que Cataluña se divida en municipalidades autónomas en lo político, lo económico y lo administrativo. Y como todo eso, que forma el Credo de sus deseos honrados, legales, no le encuentra Cataluña, como ninguna otra región española, en los gobiernos actuales,

por eso Cataluña entera, la que siente, la que estudia, la que demuestra capacidad de sano criterio y por fin la que paga, es enemiga de la organización actual de España; desea, trabaja, se agita por un cambio completo de política. He aquí lo que «El Nacional» y algún otro colega traduce por separatismo en esta región, y que no es más que un solemne y grande descontento.

Ahora bien: ese descontento cunde rápidamente en Cataluña, y se acentúa más desde la subida al Poder de los reaccionarios.

Ese descontento atajado con reformas adecuadas, menguaría en bien de la Nación, como hubiera cambiado también el aspecto de la insurrección cubana si desde un principio se hubieran dado á la Isla reformas en consonancia con sus deseos, y no se hubiesen éstos desnaturalizado por la prensa dinástica.

Si «El Nacional» y Compañía se esmeran en falsear también el aspecto de la cuestión, y engañan al pueblo y sus gobernantes con argumentos tan poco concienzudos como los últimamente empleados en sus campañas de actualidad, puede que perjudique á la reputación del colega, y de seguro serán muy nocivos á la Patria sus sesifismos.

J. CONANGLA FONTANILLES.

Montblanch

### Boletín Republicano

JUNTA MUNICIPAL DE FUSION REPUBLICANA DE GRATALLOPS

Ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente: Pedro Juan Arbó. Vicepresidente: Francisco Jové. Vocal 1.º: Esteban Porrera. Vocal 2.º: Daniel Arbó. Secretario: Casimiro Vilalta Sabat.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosco de don Mariano Baladocha, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

### OH, LA INCRECULIDAD!

TOMA PRIMERA (De colaboración)

Esa, esa es la que la culpa toda tiene de que los males lluevan sobre las modernas sociedades menudas como las gotas de lluvia en chaparrón de Abril; esas esas como chocolate servido en casa de huéspedes de ocho reales con principio.

A ella debe España sus desventuras pasadas y á ne remediarlo Polavieja y conserjes todas cuantas el porvenir la guarda.

Se blastema horripilantemente (pistoneado adverbio!) en las desiertas iglesias recójense casi á diario vacíos los antes repletos cepillos; salas cuatro viejas acuden á las nevenas; cuesta trabajo la organización de apostolados y cofradías.

pierde, desaparece la caridad hacia la Iglesia y la esperanza es más débil cada vez en el advenimiento de aquellos tiempos en que

«Un marrano pesaba seis quintales, y un fraile seis y medio muy cabales.»

Sobradamente sé que no es la incredulidad hija de este siglo; pero conviene afirmarlo así, á fin de infundir en católicos pechos el amor más acendrado á la Santa Madre Iglesia y el horror más profundo hacia los que no aciertan á comprender como siendo Dios inmortal ha podido morir.

Verdad es que desde que existen dioses; desde el momento en que las religiones aparecieron en el mundo apareció también la incredulidad; pero cuando esta empezó á manifestarse desembocada, con franqueza bestial, ante la sacrosanta religión del Cristo fué en la Edad Media; precisamente en aquellos tiempos en que era más colosal el poderío de la Católica Iglesia.

Profesor de Teología hubo, hace ya seis siglos, que después de en plena cátedra haber demostrado la divinidad del Cristo con sólidos argumentos, en un rapto de satánico orgullo exclamó:

—¡Oh, Jesús! en mi mano estaría demoler tu divinidad con razones mucho más poderosas; sin que tampoco faltara quien por aquel entonces asegurase que «Moisés, Jesucristo y Mahoma fueron tres impostores que habían engañado á los judíos, á los cristianos y á los árabes.»

Un emperador, aquel Federico II siempre en lucha con el papado, también tuvo la avilantez de decir que «Moisés, Jesús y Mahoma fueron unos charlatanes que sedujeron á sus contemporáneos por la astucia y el engaño, para apoderarse de la dominación del mundo.»

Pero se comprende que un canónigo y un emperador lo digan; dicho por ellos no tiene importancia; lo malo es que la idea de los tres impostores (1) pasó á ser del dominio de la poesía y la novela; y apoderándose de ella Bocaccio escribió su cuento de *Los tres anillos*, el cual para perdición de mi alma versifiqué para un periódico impio.

Como andarían nuestras sacrosantas creencias, que ya en 1148 el concilio *Remense* prohibía en un canon «dar el santo crisma á los que despreciaban la religión», y sinodios hubo en el siglo XIII que condenaban duramente «á los que durante tres domingos consecutivos no iban á la iglesia, y á los que no comulgaban por Pascua.»

¡Como andaría la cosa, que en 1214 dió un decreto el Concilio de *Letran*, imponiendo á todo cristiano «el deber de comulgar una vez al año», cuya imposición demuestra que no debían faltar fieles que desdenaran los sacramentos!

Algo de esto revelan también los sermones de Alberto Magno, en cuyo tiempo según confesión propia gustaban más los católicos de las tabernas que del templo; había infelices que no creían en los sacramentos; indiferentes que no pensaban en la religión; impios que desdenaban penitencia y comunión.

Ya ven ustedes; cuando hubo necesidad de hacer milagros, como quien hace pucheros, para convencer á seculares, y aún á clérigos, de que era una verdad lo de la transustanciación...

Pero, ¡como si no! porque la incredulidad siguió en *crescendo*, y á extremo tal llegó que fué necesario amenazar con la excomunión á los indiferentes... que oyeron las excitaciones clericales como quien oye allover y no tiene que salir de su casa.

Se recurrió á la creación de un cuerpo especial de inquisidores, cuya misión era delatar á los que ni confesaban ni comulgaban... y ¡cómo si cantaran!

Después de darse de calabazadas obispos y presbíteros, para atajar el mal no encontraron cosa mejor que la imposición de

(1) *Les trois imposteurs*, obra cuya existencia ponen en duda sabios eruditos, existe. Tuve ocasión de verla allá por los años 1892 en poder de un cura que misaba en Nevés. Constaba de 80 á 100 páginas en 16.º

multas á los que no iban á misa los domingos ó no se cuidaban de confesar; cuyas multas aprobaron ó impusieron:

En 1311 el concilio de *Ravena*;

En 1322 el de *Valladolid*;

En 1332 el de *Ferrara*; y

En 1378 el de *Benevento*.

Esto no fué obstáculo para que la incredulidad aumentara, que aún entre los prelados de aquel tiempo arraigó la mala semilla; puesto que no pocos de ellos *ni iban á misa, ni asistían á sermones, ni á procesiones; y cuando acudían á la iglesia, hacíanlo, según testigos oculares, «para charlar, reír, bromear, proferir deshoonestidades, ó dormir.»*

En fin, con decir á ustedes que *mujer hubo que ¡EN TREINTA AÑOS no fué á misa...!* (1)

Y como para primera toma pareceme bastante lo dicho y creo que *Matraca*, el insigni, se irá poco á poco convenciendo de que si bien ahora no andamos muy allá que digamos, de fe en las cosas espirituales, tampoco en aquellos tan decantados tiempos de clericalismo triunfante andaba muy oronda la vendada señora.

ERIBALDO P. DE AZPÍLLAGA.

Autorizada la reproducción.

(1) Rigurosamente histórico.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosco de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

## RECORTE

España ha sido educada durante siglos por teólogos y por juristas. Su estructura intelectual proviene de ahí.

La autoridad de la Iglesia daba el dogma, y con él, los principios filosóficos y la ley moral. No se investigaba el fundamento de ésta, ni de aquellos. Quién osaba á tales investigaciones, encontrábase de seguida con el Santo Oficio.

La autoridad del príncipe daba la ley política, civil ó penal. No cabía impugnar su fundamento. Allí estaba el *corregidor* y el *alcalde de casa y corte* para impedirlo.

La autoridad se reflejaba en la escuela, donde la palabra del maestro era base de toda labor intelectual. El que se lanzaba á pensar por cuenta propia, tenía que hablar para sí solo. Su pensamiento quedaba en medio de un verdadero páramo.

Como los pies de las aristócratas chinas, el intelecto de los españoles estaba desde la primera edad rodeada de ligaduras. Los espíritus, que tenían gran fuerza expansiva, al tropezar con tantas barreras en torno suyo, se escapaban por lo alto. Esto hacían los místicos, y por eso hubo de producir obras místicas aquel cerebro sin par y potentísimo, que se llamó D. Francisco de Quevedo, quien hubiese, en otra sociedad y otro medio, hecho verdaderas maravillas de penetrante observación.

La dirección impresa por esas causas á los cerebros españoles ha durado tanto, que en el periodo de menor presión del principio de autoridad, en el de la revolución de Septiembre, aquí, donde había individualidades tan poderosas como la de D. Nicolás María Rivero, penetradas de las doctrinas de Kant, y hegelianos tan ilustres como D. Francisco de Paula Canalejas y D. Emilio Castelar, la escuela única que pudo fundar iglesia con su pontificado y apostolado y sacerdocio de todos órdenes, fué la de Krause. Porque era, mejor que una filosofía, propiamente dicha, un misticismo filosófico.

Discurrir, discurrir siempre, bajando desde los principios por la autoridad establecidos á los hechos, ha sido el ejercicio intelectual de los españoles.

Investigar, inducir, ascender desde los hechos á la ley general que los rige, á fin de dejarla establecida conforme á la razón, ha sido empresa abandonada durante más de trescientos años por nuestros abuelos.

Y ¡claro está! ha ocurrido á la raza algo semejante á lo que acontecería á un hombre que subiera siempre á las alturas en ascensor y bajase por la pendiente ó por las escaleras. Los músculos que trabajan en la

subida no actúan lo mismo en el descenso. La combinación de los esfuerzos es muy diferente, y si no se hace durante la mayor parte de la vida más que la operación de bajar, cuando se trate de la de subir será esta fatigosa ó imposible.

Nuestra facultad potencial «para discutir» es muy grande. Por eso precisamente son interminables los discursos de nuestros oradores, quienes se sienten incansables en tal ejercicio. Ciertamente que también son estériles los tales discursos; pero esto proviene de que el punto de partida suele ser un prejuicio, una preocupación, una frase hecha, cuyo valor de realidad nadie se cuida de comprobar ni de restablecer.

En cambio, para la investigación, para la inducción, nuestra pereza mental es enorme. ¡Y gracias que aún contamos con personalidades como la de Ramón y Cajal, por ejemplo, que dan testimonio ante los extraños de que esas facultades hallanse debilitadas por mala educación, pero no ausentes del espíritu de nuestra raza.

La debilidad de nuestras facultades inductivas nos hace buscar el apoyo de la «autoridad intelectual» como busca un cojo una mula. A cada paso oímos decir: «Tal personaje, tal orador, tal periódico, tal entidad, tiene ó no tiene autoridad para decir eso.»

Pero ¿tiene ó no tiene razón? ¡Nadie se mete á investigar semejante cosa!

MANUEL TRAYANO.

## Carta de Cornudella

Señor Director de LA AUTONOMÍA.  
Reus.

Cornudella, Abril 4, 99.

Muy señor mío: Si en honor á la verdad quiere publicar la presente en el periódico de su dirección se lo agradecerá el que suscribe.

LA AUTONOMÍA en su edición del día 2 del actual insertó una correspondencia de esta dando cuenta del hecho de haber concurrido á la procesión del viernes llamado santo un republicano, llevando el estandarte de una sociedad é indicando á continuación los móviles que le impulsaron á realizar tal acto. Como fuimos dos los que titulándonos republicanos llevamos el estandarte de las dos secciones Corales, existentes en esta, podría dar la llamada por respuesta, más circunstancias especiales y que no son ahora del caso apuntar, hacen que crea es á mi á quien se alude en dicha correspondencia, y por consiguiente creo deber mío el explicar lo sucedido. No trato de recriminar la conducta de nadie, ni tan solo aminorar mi culpa, quiero, repito, exponer el hecho tal como fué para que juzguen mi proceder los republicanos imparciales.

El nuevo párroco de esta villa se propuso restablecer la antigua costumbre de celebrar la procesión del viernes llamado santo con toda pompa y solemnidad y al efecto, invitó á todas las sociedades de la villa á que realizasen el acto con su asistencia. Consultada la Junta de la sociedad coral «Lo Corn», de la que me honro siendo presidente, fué del parecer de aceptar la invitación delegándome á mi para presidir la comisión que asistió á llevar el estandarte.

En vista de tanta deferencia ¿qué debía hacer? ¿oponerme á que la sociedad concurren á la procesión cuando todos los de la Junta acordaron lo contrario? no lo creí prudente. ¿Declinar mi representación, en otra persona? no lo consideré justo. ¿Diminuir el cargo? no era oportuno en tales momentos.

Si esto constituye una gran falta confieso ingenuamente que la he cometido, arrepieniéndome de ella y declarando que estoy dispuesto á defender los principios que siempre he sustentado.

En cuanto á lo que dice el comunicante «que se me prometió hacerme concejal á cambio de realizar tal acto», debe declarar que quien tal cosa escribe es un miserable calumniador, de cuyas palabras protesto enérgicamente por ser falsas y por herir además de mi dignidad la de otras personas. Si el corresponsal es republicano de

verdad, como dice, ha de tener motivos para saber que yo no me vendo á ningún precio.

Lo referido es cuanto hay de verdad en el asunto; suplico á usted publique la presente con mi nombre; los republicanos debemos conocernos todos, los buenos como buenos, los falsos como tales, y mucho gusto tendría en conocer á los republicanos de esta villa, que lo son de verdad, y yo sentiría especial satisfacción en militar con ellos si soy merecedor de su confianza.

Por último señor director es muy triste verse uno censurado por cumplir un deber de cortesía, y más cuando los censores son hombres que en todos tiempos han amoldado su conducta á mil convencionalismos, y muchas veces en tiempo de elecciones trabajan para derrotar los candidatos republicanos.

JUAN BAUTISTA OLIVÁ.

La Autonomía se vende en REUS en la librería de Pedro Test, Arrabal Bajo de Jesús, 2.

## La Vida Municipal

Durante el pasado trimestre se han celebrado 13 sesiones todas ellas de segunda convocatoria.

Faltaron á las mismas los señores regidores siguientes:

Antiguos	
Folguera y Gusi	á 13
Sardá y Piqué	» 12
Jové	» 11
Abelló	» 10
Bartullí	» 8
Massó	» 5
Vallvé	» 3
Caagualda y Pallejá	» 2
Más	» 1

Modernos	
Tarrats y Romero	á 13
Navás y Vilella	» 12
Alimbau	» 10
Guell	» 9
Font (don Pablo)	» 8
Quer	» 6
Mayner	» 4
Borrás y Briansó	» 3
Neugués	» 2
Asistieron á todas las Concejales Vergés y Jordana.	

UN REUSENSE.

## Crónica

\* Sesión.—No la celebró anoche nuestro Municipio por no reunirse suficiente número de señores Concejales.

\* Electricidad.—La «Electra Reusense» sigue trabajando con gran actividad en la instalación del alumbrado eléctrico.

No obstante de tener dicha compañía empleado numeroso personal, ha tenido que establecer un riguroso turno para el establecimiento de instalaciones en la imposibilidad de servirlos todos con la urgencia que se le pide.

\* Dice un diario de Tarragona: «A juzgar por el aspecto que presentan la inmensa mayoría de los almendros de este término municipal, la próxima cosecha será muy abundante.»

DOS JOVENES PINTORES se ofrecen para pintar ó blanquear habitaciones á precios baratísimos.

Dirigirse calle de Singles 10, carpintería. \* Sinceridad electoral.—Cuanto estos días tengan ocasión de ir á Tarragona y lleguen al Gobierno Civil, quedarán sorprendidos de ver una larga hilera de Alcaldes rurales que entran y salen del Palacio del Gobierno Civil.

Son ruedas de la máquina electoral que el Gobierno va montando para que funcione con sinceridad, son pobres pecadores que van allí á hacer confesión de los pecados que cometerán contra la pureza del sufragio; son los futuros violadores de la voluntad de los candidatos que aún acuden á santificar delante de la urna electoral creyendo que aquello es otra cosa que una caja de doble fondo dispuesta para dar el timo al país.

Sin abuela.—El señor don Juan Cañellas en una especie de manifiesto electoral que dirige á los liberales de la circunscripción, afirma nada más que lo siguiente: «Que la Circunscripción me honrará nuevamente eligiéndome diputado.»

«Que el Congreso aprobará mi acta y me proclamará para que sostenga y defienda mis ideas de protección nacional.» «..... que cuenta con el apoyo del jefe del partido señor Sagasta y con la benevolencia del Gobierno y del partido de oposición.»

Que el partido liberal votará en masa, como un solo hombre, la candidatura del hijo predilecto de Tarragona, del liberal sagastino de siempre, del político desinteresado.»

No le hace falta al señor Cañellas abuela que le alabe porque para él se basta y sobra.

Para vender

Lo está un billar y un piano de manubrio. Se cederá á un precio muy ventajoso. Para informes en la carpintería de Saradá Hermanos, calle 1.ª del Rosario número 23.

El decano de los periodistas.—El periodista activo de más edad en todo el mundo, es probablemente Ritter Leopold von Blumencron, redactor en jefe del «Frendenblatt», de Viena.

Acaba de cumplir noventa y dos años, y no falta un día á su oficina, sin importar le un ardite el estado de la temperatura.

Comenzó su carrera en el servicio diplomático, que abandonó hace cuarenta años para entrar en la redacción del «Frendenblatt».

Indicador Primo de Rivera.—Se ha publicado en Barcelona un libro, obra del señor Administrador de Correos de aquella capital, cuyo libro está dedicado á la prensa de aquella provincia y á los funcionarios de correos de la misma.

Dicha publicación se divide en dos partes; la primera se titula: «Itinerarios de los trenes que conducen correspondencia de y para Barcelona». La segunda: «Diccionario postal de las provincias catalanas».

Se halla de venta, tan importante libro, en todas las librerías y en las porterías de la Central de Correos y sucursales, al precio de tres pesetas ejemplar. Consta de 363 páginas en octavo mayor.

Nos alegramos.—Estos días se ha procedido á la limpieza de algunas de las calles próximas á la Cárcel, que bien lo necesitaban.

Alguien dice que es con motivo del Viático que próximamente se administrará á los presos.

Los vecinos de las calles aludidas, sólo por que se las limpiaran, desearían que los presos confesasen y comulgasen á lo menos una vez por semana.

Feria de ganado.—Durante los días 15, 16 y 17 del actual celebra su feria anual de ganados el pueblo de Perelló.

Dicha feria, que goza de bastante renombre, es siempre abundante en transacciones y no dudamos que, como en anteriores años, se verá concurridísima y animada.

Basta de farsas.—Nuestro estimado y valiente colega «La Actualidad», de Palma, nos favorece reproduciendo el artículo que aconsejando el retraimiento más absoluto y su obligada consecuencia, publicamos días atrás con el título que encabeza estas líneas.

DE MIS CAMPAÑAS

Colección de 65 trabajos escogidos, de don Alfredo Calderón. De venta en esta Administración. Precio 3 pesetas

Anomalías gubernamentales.—Polarizantes y Silvelistas luchan frente á frente en muchas provincias disputándose el acta de Diputado.

Ya empieza el desmoronamiento.

El Papa grave.—Según telegrafían desde Roma inspira serios cuidados la salud de León XIII.

Suicidio.—Dicen de Valladolid que se ha suicidado arrojándose al río Pisuerga, un comandante de caballería repatriado de Cuba, el cual se encontraba sin recursos.

Máquinas de coser

Se componen máquinas de todos los sistemas, con prontitud, perfección y economía. Federico Sans, calle de la Estrella número 14, 2.ª, Reus.

A lo que hemos llegado.—Dice un periódico en su sección telegráfica:

«Decididamente los estetas progresan.

Hace pocos días la prensa se hacía eco de un rumor circulado en Andalucía, según el cual en una capital de aquella región había un canónigo esteta.

Hoy en uno de los Juzgados de Madrid se ha presentado una denuncia contra un conocido procurador, á quien se acusa de esteta.

La víctima es un joven de 18 años, pariente de un juez municipal de Madrid.

Este asunto es objeto de muchísimos comentarios.»

Señales de los tiempos.

El acreditado especialista en partos y enfermedades propias de la mujer don Baldomero Sedó, recibe en consulta de dos á cuatro tarde y de nueve á diez de la noche en su gabinete especial para la curación de las enfermedades de la matriz, Vallroquetas, 2, principal, esquina á la plaza de la Harinera.

Lo recaudado ayer por consumos en esta ciudad asciende á 953'33 pesetas.

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 5.

De Washington dicen que el general Otis ha telegrafiado que el ejército filipino batido y disperso, se va retirando de los puntos que ocupaba. Añade que la situación del Gobierno tagalo es muy crítica y que los insurrectos se van presentando á las autoridades americanas pidiendo la protección yankee.

Segun despachos de Londres, es cosa resuelta la celebración de un convenio entre americanos y filipinos. Mac-Kinley teme la reacción antianexionista que aumenta en los Estados Unidos, y se concederá á los filipinos que puedan gobernarse con entera independencia. La intervención de la República americana se limitará á facilitar la formación del Gobierno filipino: pero sin tomar parte en los actos de este Gobierno.

«El Imparcial» dice que al elegirse las Cortes federales Pi era ministro de la Gobernación y se negó á intervenir en las elecciones. En vez de la mano del ministro hubo la ingerencia de 49 gobernadores. Así resultó un Parlamento inverosímil que consumió en poco tiempo á cuarenta ministros. Pero nadie censuró á Pi, porque éste cumplió lo ofrecido y su actitud era muy lógica.

El tribunal de honor que entiende en lo del general Tejeiro no ha adoptado aún resolución alguna. Dicho tribunal no terminará su cometido al juzgar al general Tejeiro, sin que amplie su gestión á otros jefes sobre los cuales recaen determinadas sospechas.

El general Polavieja dijo anoche al individuo del tribunal de honor que fué á darle cuenta de las gestiones del mismo, que él facilitaría en todo lo posible la acción de dicho tribunal. Este se reunirá todos los días, para terminar cuanto antes, sus trabajos. Se han pedido algunos datos á provincias, por lo cual transcurrirán algunos días antes del fallo. El capitán «Verdades» acudirá hoy ante el tribunal de honor, invitado por el mismo para declarar en el asunto. El general Tejeiro declarará mañana si Urquía termina hoy su declaración. Redactando el informe del tribunal, formado por los generales residentes en Madrid, se dará cuenta al ministro de la Guerra, el cual procederá de acuerdo con dicho tribunal de honor. Hoy se celebrará Consejo de ministros.

El ministro de la Gobernación llevará al Consejo el presupuesto de su departamento, en el cual figura la creación de la Dirección de Beneficencia y Sanidad, así como la mejora del material de Correos y Telégrafos y reforma del cuerpo de Orden Público.

Aunque todo esto supone aumento respetable de gastos, sin embargo, en total de ellos se obtiene una economía, porque se suprime en la Dirección de Correos una partida importante, de tres millones de pesetas, que estaba destinada á subvencionar el correo de las Antillas y Filipinas.

En el proyecto de presupuestos no se hace alusión alguna á la creación del ministerio de Comunicaciones, de que se hablaba hace poco tiempo, porque en todo caso esto habrá de ser objeto de una medida legislativa, que deberá ser estudiada con calma.

El general Polavieja ha redactado una circular, recomendando la formación de tribunales de honor en cuantos casos se formulen denuncias concretas contra los generales.

REGISTRO CIVIL

del día 4 de Abril de 1899.

NACIMIENTOS

Domingo Barba Serra, de Domingo y María.—Francisca Barberá Fort, de Tomás y Francisca.—Josefa Alabart Gatell, de José y Asunción.

MATRIMONIOS

Ninguno.

DEFUNCIONES

María Ferré Pocerull, 32 años, Manicomio.

Sección comercial

CAMBIOS corrientes en el día de ayer dados por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Reus.

GAMBIOS EXTRANJEROS

Table with exchange rates for London, Paris, and Marsella. Includes columns for 'L. est' and 'B. 0/0'.

VALORES LOCALES

Table with local values for Gas Reusease, Industria Harinera, Banco de Reus, etc. Includes columns for 'DINERO' and 'PAPEL'.

J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS. CALLE SANTA ANA, 26.—REUS. CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer.

Table with market closing information for Interior, Exterior, Orenses, Aduanas, Nortes, Exterior Paris, and Giros.

Paris 49' Londres 30'

<FONDA NACIONAL>—Tarragona. 2.—Esquina á la Rambla de S. Carlos, frente al Gobierno Militar.—Servicio económico y esmeradísimo.

CENTRO DE LECTURA ANUNCIO

Durante todo el presente mes, insiguiendo la costumbre establecida y á petición de varios socios, serán admitidos como tales sin pagar derechos de entrada, todos cuantos lo soliciten dentro del plazo señalado. Lo que se hace público para general conocimiento. Reus 1.º de Abril de 1899.—P. A. de la J. de G.—El Secretario de turno, Juan Algué.

LA ELECTRA REUSENSE

ANUNCIO

Proporcionándose al público el servicio del alumbrado eléctrico conforme á los más conocidos adelantos de la ciencia y en las condiciones más ventajosas, la «Electra Reusense» se complace en consignar que las instalaciones para el alumbrado particular, se han hecho y continuarán haciendo, bajo las condiciones iguales á las que establezca otra empresa cualquiera que sirva al público fluido eléctrico.

Los encargos se sirven por el turno escrupuloso en que se reciben en la fábrica. Calle de S. Celestino núms. 5 y 7

Horas de despacho: De 9 de la mañana á 1 de la tarde y de 3 á 8 de la noche. Reus 18 de Marzo de 1899.—Por La Electra Reusense, EL DIRECTOR

Traslado

Doña Antonia Bergadá de Anglés, profesora en partos de la facultad de medicina de la Universidad de Barcelona, ha trasladado su domicilio que tenía establecido en la calle del Hospital número 33, á la calle de Santa Ana número 28 piso primero, puerta primera, esquina al Arrabal del mismo nombre, en donde ofrece sus servicios al público.

Advertisement for 'TALLER DE RELOJERIA' by Ramon Perpina. Includes text: 'Se venden, compran, cambian y componen toda clase de relojes. Verdadera baratura en cadenas y relojes de bolsillo y pared. A 7 pesetas relojes de bolsillo. A 4'50 pesetas despertadores. Se compran relojes de oro y plata'.

Large advertisement for '¡Ojo lectores!' from 'FONDA NACIONAL'. Includes text: 'En el establecimiento de LIBRERIA Y EFECTOS DE ESCRITORIO de Pedro Tost, ARRABAL BAJA DE JESUS, NUMERO 2, se compran, cambian y venden sellos para colecciones. También se venden los periódicos siguientes: «El Progreso», «Vida Nueva», «La Saeta», «Blanco y Negro», «Siglo XX», «Sol y Sombra», «Nuevo Mundo», «Lo Teatro Regional», «La Esquella», «La Campana», «La Tomasa», «L'Atlántida», «La Idea Libre», LA AUTONOMIA de Reus, «La Autonomía» (de Barcelona), «Talia Catalana», «Boccaccio», «Barcelona Cómica», «El Español» de Madrid, «Instantáneas» el «Noticiero Universal», «Revista Moderna», «El Arte», «Cuatre Gats» y «Demi-Monde». A cada comprador de un periódico, se entregará un cupón prima por cada 5 céntimos de valor, regalándose después al tenedor de cierto número de ellos, un libro, con arreglo á las condiciones establecidas por la casa y de que puede enterarse el comprador. Se compran, cambian y venden Fototipias de las cajas de cerillas'.

